

XIXèmes Rencontres Raymond Abellio  
Toulouse, 9 et 10 septembre 2022

**Abellio entre Absolu et Relatif :  
les rotations dans la *structure absolue***

par

Daniel Verney

\*\*\*\*\*

Résumé

Dans son ambition unitaire Abellio s'appuie sur l'axiome de *l'interdépendance universelle* : tout se tient. Mais l'interdépendance implique des relations, qui sont de natures et d'intensités différentes. Marier l'*absolu* de la structure avec le *relatif* infusé par le jeu de relations, certes ordonnées dans la structure mais imprévisibles dans le vécu, est une démarche aussi nécessaire qu'audacieuse. Nous chercherons dans cette communication à approfondir la dialectique entre *absolu* et *relatif* dans l'œuvre philosophique d'Abellio, dialectique qui apparaît dès l'Introduction de *La structure absolue*. Ce titre exprime l'aspiration de l'auteur à l'absolu qu'on retrouve d'ailleurs dans sa belle préface à une ré-édition de la *Recherche de l'Absolu* de Balzac.

Le tour de force qu'accomplit Abellio en édifiant une *structure absolue* sur une génétique de relations, donc sur une relativité *généralisée*, n'est pas sans rappeler le coup d'éclat apparu en physique de l'infiniment grand au début du siècle dernier. Sans vouloir pousser l'analogie plus loin que de raison entre deux domaines si différents, nous nous demanderons si l'« infinement unitaire » de l'approche abellienne n'invite pas à approfondir l'aspect « spécialement relativiste » contenu en germe dans la structure *absolue*, par ses opérations de « rotations » et de « rabattements » qui opèrent au-delà de la dialectique, c'est-à-dire sont *génétiques* dans leur essence.

\*\*\*\*\*